

# EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Redacción y Administración.

Calle de Núñez de Arce, núm. 7

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

PAGO ADELANTADO.

Suscripción.

Un año..... 8,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,08  
Idem atrasado..... 0,10

## Advertencia importante.

Desde esta fecha el pago de suscripciones para los suscriptores de fuera de la ciudad puede hacerse en la Cerería de D. Elias Galán, calle del Comercio, número 62, quien también recibe suscripciones nuevas.

El ilustrado y celoso Capellán del Colegio de Huérfanos de Guadalajara, D. Tomás Ruiz del Rey, es el Corresponsal y encargado de este periódico en la provincia de Guadalajara; á él, pues, deben dirigirse los suscriptores, porque con gran desprendimiento y entusiasmo se ha ofrecido á propagar la lectura de EL CASTELLANO.

## La batalla de las Navas de Tolosa el triunfo de la Santa Cruz.

Lamentábase, y con razón, nuestro compaño de armas y excelente amigo Sr. Castaños de la indiferencia ó ignorancia con que los toledanos dejaban pasar año tras año sin la menor demostración de un natural regocijo al anunciar la Catedral Primada con sus sonoras campanas la conmemoración de la conquista de Toledo, realizada por Alfonso VI el 25 de mayo de 1085. Y en patriótico artículo de EL CASTELLANO, como quien siente correr por sus venas sangre española y cristiana, hacia salir del olvido nombres, escenas y lugares que, si en todo tiempo sirvieron de orgullo y de glorioso recuerdo, nunca como en el actual, positivista y decadente, debieran estimularnos, tanto á imitar la fe, el heroísmo, la abnegación, la fidelidad y constancia de nuestros antepasados.

Inspirados en iguales sentimientos, vamos también nosotros á invocar hoy el recuerdo de otro acontecimiento más extraordinario y no menos interesante para Toledo, puesto que vino á poner término á la ansiedad en que vivía, y restituyó la calma de que venían privándola los frecuentes asedios y los continuos merodeos del enemigo.

La conquista de Toledo y las pérdidas que el islamismo venía sufriendo diariamente en España, á partir de aquella fecha, habían irritado al miramamolín Mahomed, de tal modo, que desembarcando en Andalucía con un poderoso ejército de africanos, juró llevar su hueste hasta Roma y colocar su enseña sobre lo más alto de la Iglesia de San Pedro. Aterrado el Santo Padre después de dirigir su voz al orbe católico, recorre descalzo las calles de Roma y camina silencioso en rogativa á la Basílica de Letrán, mientras que el Arzobispo Jiménez de Rada organiza las fuerzas que de Francia, Italia y Alemania, van llegando á Toledo (1), y coloca la Cruz bermeja en los pechos de cada uno de sus soldados. Pedro II de Aragón concurre con 30.000 infantes y 10.000 caballos, la flor de Aragón y Cataluña. Sancho de Navarra arma sus valerosos montañeses y se pone al frente de un ejército numeroso y aguerrido. Envía Portugal la nobleza de su reino, formando un escuadrón pequeño, pero lucido. Castilla no cuenta sus soldados, pero pone en campaña cuantos pueden empuñar lanza y abrazar adarga. Sólo León, recordando antiguas querrelas, se abstiene de concurrir al éxito de tan célebre cruzada.

(1) Como de cada día creciese el número de los que venían á servir en esta guerra..... el Rey proveyó que muchos de los que venían se apostasen en la Huerta que dicen del Rey, porque más al-gre y contentos estuviesen y porque en ella se podiesen defender del calor con las sombras de los árboles, á donde estuvieron hasta el día que partieron de esta ciudad.—P. de Alcocer en la *Historia de Toledo*.

El 21 de junio de 1212 emprende la marcha desde Toledo el ejército cristiano, cuya vanguardia, compuesta de 40.000 infantes y 10.000 caballos, iba mandada por D. Diego López de Haro. Seguían por diferentes caminos, para no embarazarse, los Reyes de Aragón y de Castilla con numeroso séquito, yendo en el de Castilla, que era el mayor y más brillante, el Arzobispo de Toledo é historiador D. Rodrigo; los Obispos de Palencia, Sigüenza, Osma, Plasencia y Avila; los Caballeros del Temple, de San Juan, de Calatrava y de Santiago, y mandando la retaguardia D. Gonzalo Rodríguez Girón con sus cuatro hermanos y otros muchos nobles y campeones de Castilla. El ejército cristiano avanza en dirección de Sierra Morena, y Mahomed, que desde lo alto de esta cordillera ve caer en poder de sus enemigos los castillos de Malagón y Calatrava, presencia también la huida de los extrajeros, quienes no pudiendo soportar los rigores de un clima abrasador, se dispersan, apesar de las exortaciones de los Obispos de Nantes y Narbona. En esto que aparece el Rey de Navarra, con quien ya no se contaba, y entonces es cuando puede decirse que España quedaba abandonada á sus propias fuerzas, pero que ella sola sabría vencer.

El 12 de julio sostiene D. Diego López de Haro, jefe de la vanguardia cristiana, el primer combate en el puerto de Muradal, y se apodera de Castro Ferral, fortaleza situada á la parte oriental de las Navas. Pero al avanzar el núcleo y verse éste entre desfiladeros y angosturas, dominado por el enemigo, un Consejo propone la retirada. El Rey de Castilla entonces se pone al frente de su ejército, y con heroico denuedo, esto, dice, es lo que toca á nos, y Dios hará su voluntad, y guiado en tan crítica situación por un pastor milagroso, conduce sus huestes por vereda desconocida y entre precipicios, á la extensa planicie de las Navas de Tolosa, posición dominante y holgada, flanqueando al enemigo, en donde acampa el 14 con gran sorpresa de éste. Perdida la ventaja del sitio, el Musulmán brama de cólera; mas confiado en la superioridad del número, prepara sus haces y sale á desafiar á los cristianos. Estos, sin embargo, permanecen quietos en sus tiendas. *Mañana, les dice D. Alfonso, es domingo y debemos invocar el nombre del Señor. El lunes 16, mediréis vuestras lanzas con las de los agarenos y conseguireis la victoria que Dios vos tiene preparada.*

Tiende la noche su velo sobre ambos ejércitos, y mientras Mahomed, embriagado de placer y de gloria por su futura prosperidad, y la morisma saborea de antemano la victoria que cree segura, en el campamento cristiano todo es silencio, apenas se oye más ruido que el del escudero que limpia y acicala su armadura ó la ruda cántiga de los *almogabares* que dirigen su plegaria á la Patrona de Aragón. Los Reyes recorren el campamento, dando disposiciones y exortando á los soldados, y en todos los reales se repite sin cesar: *Mil veces muertos, antes que vencidos.* A la madrugada levántanse presto, ármanse presurosos y todos corren á ocupar sus puestos, hallándose el sol en orden de batalla y reflejando sus destellos sobre un lago de picas y copletes. Varios prestes, colocados en parajes eminentes, celebran el Santo Sacrificio, y los soldados cristianos le oyen con toda reverencia y comulgan. Según táctica de aquel tiempo, el ejército divídese en tres cuerpos: á la derecha los navarros, los aragoneses á la izquierda y en el centro los castellanos, y con éstos el pendón de Toledo, en que se veía bordada la Imagen de la Virgen María. A vanguardia los caballeros de las órdenes militares y parte de los Consejos de Castilla, al mando de D. Diego López de Haro.

Mahomed despliega sus 300.000 infantes y 185.000 caballos dispuestos en forma de media luna, y para seguridad de su persona, forma un ballado de cadenas defendido

por 10.000 negros. No bien se da la señal de acometer, cuando el pujante esfuerzo de los cristianos deshace las primeras líneas y desbarata las que vienen en su apoyo. Los pendones de España avanzan por todas las partes y la consternación se apodera de los hijos del profeta. ¿Quién podrá referir las acciones valerosas de aquel día por siempre memorable en que se decidía la suerte de España?

Mirando estaba el Rey Alfonso desde lo alto de una colina cómo avanzaban sus tropas, llevando en retirada la confusa morisma, cuando de repente, viendo tornar á los fugitivos, y que sus gentes principiaban á cejar, trató de meter espuela á su caballo para entrar en lo más bravo de la refriega, oponiéndosele los Prelados y fidalgos que le acompañaban. Poco después, viendo que los moros vuelven á batirse con furor, dirigiéndose á D. Rodrigo, que no se apartaba de su lado, le dice:

— *Arzobispo, yo y vos muramos aquí.*  
— *Non, señor, non morir, porque vencer habeides.*  
— *Pues avancemos para acorrer á los primeros, que se hallan en gran cuita.*  
Y viendo que no le dejaban, exclamó otra vez:

— *Muramos aquí, Arzobispo, que esta es muerte honrada.*  
— *Dar vos ha la victoria nuestro Dios (dijo D. Rodrigo), y si dispusiere otra cosa, todos los que aquí estamos moriremos con vos.* Y como advirtiese que algunos de sus soldados volvían la espalda, arranca una pica de manos de un escudero, y metiendo espuela al caballo, se dirige á los fugitivos gritando: *¡O valallos y amigos! ¿Qué es esto? Tornad á la batalla, que este es el buen día de gran victoria que Dios vos quiere dar; y viendo que seguían en la huida, con su lanza (dice la crónica) fizolos tornar mal de su grado.*

En vano Mahomed intenta luchar en lo más bravo de la pelea; el terror se había apoderado de los musulmanes. El Rey de Navarra, después de arrollar todo el costado izquierdo del enemigo, vino á caer sobre el cerco de hierro del campamento real, y dejando muertos ó cautivos á los 10.000 moros que la defendían. Entre tanto el de Castilla hace huir precipitadamente hacia la derecha á los moros del centro, quienes caen bajo las picas del Rey de Aragón, que se había adelantado tras los fugitivos de este costado. Cuando D. Alfonso que, entrada la noche, le esperaba en la tienda del miramamolín, le vio llegar con un golpe de lanza que le había hecho saltar la armazón de la lorica, le abrazó diciéndole en tono festivo: *Cormano, señor, sabor habia quien vos este golpe dió de non criar rey.*

Aciago día fué para los moros el 16 de julio de 1212, en que murieron 300.000 infantes y 30.000 de á caballo (1). Al siguiente se hizo el reparto del despojo, negándose don Alfonso á efectuarlo por él mismo, y comisionando para ello á D. Diego López de Haro, señor de Vizcaya, quien se había cubierto de gloria al mando de la vanguardia. Este, que conocía el carácter liberal y generoso de aquél, hizo la partición en estos términos: *Señor, todo lo que vos y nos los fijosdalgo habremos de esta batalla, conviene saber lo que está en el corral que Miramamolín habia cercado de cadenas, sea todo de los Reyes de Aragón y Navarra, y á vos, señor, doy la honra de la batalla, que á vos es debida, y todo el haber y despojo de fuera del corral todos los que le ovieron, lo hayan cada uno como lo alcanzó.* Dieron además al de Navarra las cadenas de hierro que defendían la tienda de Mahomad (2), y ésta al de Aragón, quien la

(1) Las bajas de los cristianos, según D. Rodrigo, no pasaron de 25, que algunos interpretan por 25.000. Se le atribuye la diferencia de bajas entre uno y otro ejército al arroyo de los cristianos y á la precipitada fuga de los moros, que morían en ella.

(2) Estas cadenas se pusieron en el Altar Mayor de la colegiata de Tudela, y el Rey de Navarra añadió al escudo de sus armas las cadenas que hoy ostenta.

donó al Papa Inocencio III con la enseña personal del miramamolín (1).

La batalla de las Navas, perfectamente preparada, fué admirable en su ejecución. Aquella marcha de flanco realizada por hombres cubiertos de valor, bajo la influencia de un sol canicular, y sobre terreno escabrosísimo como el de Despeñaperros; los acertados ataques del centro y alas; el oportuno empleo de la reserva y la persecución hasta aniquilarle, son preceptos ajustados al buen arte de guerrear que la hacen servir de modelo entre los combates de su época. Lo cual no se opone, sin embargo, á que los creyentes veamos en el valor y prudencia de don Alfonso, *Príncipe venido del Cielo*, según expresión del P. Mariana; en el pastor que desaparece; en la huida de los moros ante el pendón de Toledo y en la cruz ó guión Arzobispal que pasea triunfante por medio de los escuadrones enemigos, señales manifiestas de la intervención divina. Así lo creyó el orbe cristiano, y nuestra Catedral Primada, depositaria como ninguna otra de todas nuestras glorias, inmortalizó este recuerdo colocando en sitio principal las estatuas del Rey y del Pastor que le condujo á la victoria, y estableciendo la fiesta de la Santa Cruz que celebra el 16 de julio con pompa y majestad, llevándola en triunfo por sus desiertas navas.

Hilario González.

## Efectos de las huelgas.

Con este mismo epigrafe he leído en el número 74 de EL CASTELLANO un razonado artículo digno de tenerse en cuenta. Las discusiones de un semanario no permiten entrar en ampliaciones que merecerían cada una de las razones allí expuestas. Teniendo en cuenta esto, se me ocurre, como comentario, no hablar, sino dejar la palabra á un socialista caracterizado. Por muchos años Julio Simón ha sido el verbo de la secta, á la que ha representado en diferentes Congresos internacionales. No negaré sistemáticamente el talento de tal sectario, ni he de defender todas sus teorías. El genio muchas veces tiene preocupaciones; pero á través de éstas, se impone, con el sentido común, la luz de la verdad.

En una modesta, cuanto efímera publicación, titulada *El Muro de Toledo*, publiqué algunos pensamientos de Julio Simón, cuya reproducción, unido á lo que nos ha mostrado la experiencia, pueden servir de comentario al artículo á que antes me refero.

Empieza el articulista manifestando que el socialismo aspira directamente á la ruina del capital, y después afirma que éste es necesario para el progreso; y que al retraerse por las huelgas, desampara la industria y el comercio, dejando en la miseria multitud de familias y encareciendo los medios de la vida.

Estadísticas recientemente publicadas manifiestan que el capital se retrae á los Bancos en España, prefiriendo menos ganancia á los riesgos á que las huelgas le conducen. Y es que determinadas las huelgas por pescadores que llevan ganancia á río revuelto, ó por los que no saben lo que traen entre manos, se han olvidado de esta sencilla verdad del estadista Julio Simón: «Negamos nosotros que la lucha entre el capital y el trabajo sea de principios. ¿Qué es el capital? Es el trabajo de ayer. ¿Y qué es el trabajo? Es el capital de mañana. Estos mutuos intereses no son opuestos sino cuando el capital olvida su origen y el trabajo su porvenir. La cólera es lo que cría las dificultades».

Historias de huelgas tenemos recientes, y palpables sus resultados, perjudiciales en su mayor parte al obrero. Si el obrero puede

(1) Sobre las tradicionales enseñas conservadas en nuestra Catedral y en las Huelgas de Burgos, sostiene el Sr. Amador de los Ríos en su estudio acerca de ellas que no proceden de la batalla de las Navas.

adunarse alguna vez para injustas resistencias. ¿por qué no también el capital ó el patrono? Y este estado de desconfianza ó lucha manifiesta, ¿conviene á alguien? El patrono pierde en ello, pero no pierde menos el obrero.

Los ahorros que éste ha podido acumular á costa de fatigas y trabajos, los consume en poco tiempo y sin utilidad real, antes con perjuicio, porque hubieran podido servirle como base para una cooperativa de consumos que le abaratará en lo sucesivo las condiciones de vida; para barrios de obreros que mejoraran su existencia y la de sus familias, y para tomar parte en empresas que le constituyeran en situación menos precaria que la de hoy. Lo que no sea esto, es no buscar la redención del obrero y el engrandecimiento social.

Así lo comprendió Julio Simón, y por eso en su obra *El trabajo y la redención del proletariado*, escribe: «¿Qué es el derecho de hacer paros (huelgas)? Un arma que el Gobierno ha hecho bien en devolver á los trabajadores. Pero ya que éstos la han recobrado lo mejor que pueden hacer para la industria, para la sociedad y para bien de sí mismos, es no servirse nunca de ella». Todo el mundo piensa del mismo modo. El patrón no discuerda del trabajador; los hombres políticos lo creen como los ciudadanos pacíficos. La razón es obvia. El derecho de paro es, según decíamos poco há, un arma. Su uso es una guerra. La peor de las guerras, la guerra civil. Es una guerra mortífera; porque los trabajadores, en un paro, se ponen en la misma situación de una ciudad sitiada, y como sucede en todas las guerras civiles, sin contar lo que sufren directamente, les alcanzan de rechazo los perjuicios que hacen á sus adversarios. Si triunfan, esta victoria es la señal de su ruina, porque se apoderan de una fortaleza que ellos mismos han desmantelado. Sus triunfos son, además, raros, y si no llevan consigo una injusticia evidente, apenas dan resultado. En vano se asocian; sus armas son desiguales, porque el hambre está contra ellos. Nadie lo ignora en los talleres, ni aun en aquellos que están en paro.

No es ya la voz de la Iglesia la que advierte la insensatez de la lucha entre el trabajo y el capital, y los perjuicios de usar el arma de los filos de las huelgas. La voz de la experiencia y la de un socialista tan caracterizado como Julio Simón, nos lo repiten.

Tiberino.



## Como pedrada en ojo de....

La Prensa madrileña viene ocupándose éstos días, con gran contento de las gentes, de las acertadas disposiciones que toman aquellas Autoridades para suprimir rápida y totalmente la mendicidad y gollería. Sin duda alguna vendría como de perlas que en Toledo se tomara tan importantísimo asunto muy en cuenta por las Autoridades, para llevar á cabo algo parecido, con lo cual se haría un señaladísimo favor á sus moradores.

A ninguna ciudad cuadraría mejor semejante determinación, porque Toledo sufre, entre otras, esa paga vergonzosa que urge extinguir por decoro, y porque constituye baldón de ignominia ante los muchos forasteros que nos visitan, en su mayoría extranjeros distinguidos, que no siempre llevan gratas impresiones sobre el particular, si es que no llevan además como triste recuerdo de la visita (y se dan casos), una serie de ofensas é insultos, que seguramente no se toleraría ni en Marruecos.

Mucho, y nada bueno podríamos decir en esta ocasión, pero fijándonos tan sólo en la mendicidad, asombra que en pleno siglo XX se consienta por las calles toledanas esa muchedumbre vergonzosa que, en la mayoría de los casos, no es otra cosa que la exposición permanente del vicio ó de la vagancia.

Es indudable que no hay capital que cuente como Toledo con más asilos y casas de beneficencia, y en donde, aunque parezca paradoja, hasta la aristocracia tiene *asilo benéfico*, y sin embargo, no es menos cierto que en ninguna otra ciudad se ve por las calles tan crecido número de pobres, entre los cuales pululan niños de ambos sexos, que quizá explotan almas despiadadas, y también muchas personas mayores que pudieran ganarse la vida con el trabajo; todo esto sería lo menos malo, con serlo mucho, si la mendicidad aquí no llevara consigo otro género de cosas que avergüenzan aun á los más despreocupados.

Lo otro mismo sorprende, pero con impresión dolorosa por lo que á esta capital toca, cuanto nos dice la Prensa de otras así extranjeras como españolas; ahí está la insigne Zaragoza, modelo de pueblos adelantados y cultos, sobre cuyas puertas de entrada á la población se hallan unos carteles prohibiendo «la blasfemia y la mendicidad»; ¿Y qué bien sentarían á las puertas de la imperial ciudad los consabidos cartelitos! ¿Y cuánto honor recibirían el pueblo y sus gobernantes de propios y extraños!!

Mas no pidamos peras al olivo en estos tiempos de cruda y descarada guerra al orden y á todo lo más santo, pero clamemos sin cesar para que oigan los que oídos ten-

gan; pongamos delante de los que gobiernan los vicios de conformación social, haber si higienizan un poco al país y al paisanaje; digámonos alto y claro que la capital toledana es digna de mayores cuidados y atenciones por todos conceptos, y que urge apartar de sus calles cuanto redunde en desdoro de los habitantes, poniendo al efecto eficaz remedio, ora copiando lo que hacen otros pueblos, ora con algo de iniciativa propia, ya que de ese modo harán un señaladísimo favor á todos, y para la mendicidad resultará algo así como pedrada en ojo de.... perdis.

Horas.



## Reformas de Weyler.

La *Correspondencia Militar* atribuye al nuevo Ministro de la Guerra los siguientes proyectos:

«El General Weyler se muestra partidario del mantenimiento de las ocho Capitanías Generales que existían en la Península antes de la última reforma de la división territorial, y es posible que las restaure, devolviendo á la de Galicia la Subinspección y dependencias recientemente suprimidas.

En cuanto á los Cuerpos de Ejército, parece que su deseo es queden reducidos á cuatro.

### Instrucción militar.

Las dificultades y obstáculos que determinadas clases sociales han opuesto y opondrán siempre á una ley absoluta de servicio militar obligatorio, obligándole á implantar la *Instrucción militar obligatoria*, por la que los reclutas todos de cada reemplazo vengian á las filas para aprender la instrucción en los Cuerpos activos. Los que paguen la cuota militar que se establezca, volverán á sus casas una vez adquirida la instrucción militar. No se concederá redención alguna del servicio á los que no sepan leer ni escribir, para que por tales procedimientos se asegure la instrucción militar, se estimule la enseñanza primaria y se atiendan las necesidades de la agricultura, obteniendo con el menor coste posible el mejor acondicionamiento del ejército para la guerra.

### Estado Mayor Central.

No puede ser más justa la modificación que en él se pretende.

Por su reciente creación, adolece de grandes deficiencias, así en su organización como en sus funciones, y es de gran necesidad regularizarlo, definiendo y concretando con profunda noción de la realidad sus facultades y funciones propias. Parece ser que hará de él un Centro autónomo, así en lo técnico como en lo profesional.

### El Colegio general.

Considera el General Weyler no es benéfico para el Ejército la implantación del Colegio general.

Inicia, en cambio, la creación de un gran Colegio preparatorio militar, establecido en Toledo, y en el cual puedan tener ingreso para los estudios completos de la preparación exclusivamente los hijos de militares.

Los alumnos de este Colegio serían internos y abonarían una peseta diaria de pensión. Permanecerían en el establecimiento los años necesarios para hacer la preparación y pasarían luego, los que aprovecharan los estudios, á las distintas Academias militares, concediéndoseles matriculas de honor y otras ventajas á los más aplicados y distinguidos, así como á los huérfanos de los muertos en campaña.

A los que demostraran carecer de aptitud para Oficiales, se les instruiría para cabos y sargentos con ventajas, así como para maestros de esgrima y de gimnasia.

Los sargentos del Ejército, después de ciertos años de servicio, pasarán á la escala de reserva gratuita como Oficiales y con derecho á ocupar las Secretarías de los Ayuntamientos, exceptuando las de primera y segunda clase.

### Rebaja de edades.

Considera que es conveniente á los intereses del servicio rebajar en dos años las edades para el retiro en los diferentes empleos militares y poner nuevamente en vigor para los Comandantes de Infantería la ley transitoria de retiros que él mismo inspiró hace más de dos años.

### Las amortizaciones.

Como principio de justicia considera que mientras en las escuelas activas subsista la amortización de personal excedente, es anómalo que se suprima en las de reserva, y en tal concepto quizá no fuera extraño que el reciente decreto del General Martitegui quedara derogado.

### Disminución de Subalternos.

Considera, por fin, que la organización en la mayoría de los Cuerpos es acéfala y tiene el propósito de disminuir el número de Subalternos, aumentando la plantilla de Capitanes, con objeto de lograr que tengan porvenir asegurado, llegando jóvenes á la categoría de Coronel los que se dediquen á la carrera de las armas.

Tales son los propósitos atribuidos al General Weyler.

## COLONIAS ESCOLARES

La caridad llevó de la mano á la inteligencia y los pobres niños, bajo la dirección de instruidos Profesores, hallaron bajo los árboles de la sierra, en la extensa pradera atravesada de arroyuelos, la salud y robustez que en vano hubieran buscado en la ciudad de calles estrechas.

La feliz iniciativa de la Asociación del Magisterio Toledano fué acogida con entusiasmo, y la colonia escolar de montaña, y la Colonia escolar marítima, llevaron á feliz término la expedición.

3.500 pesetas gastó la marítima y 1.000 la de montaña, aproximadamente.

Este año la de montaña lleva muy adelantados sus preparativos; 750 pesetas concedidas por el Ministerio de Fomento; 125 por el Ayuntamiento, y el producto de las circulares repartidas al vecindario de Toledo, siempre generoso, hacen creer que los niños de la colonia tendrán también este verano la salud que fortifica el cuerpo, la instrucción que robustece el alma.

Laudabilísimos son los esfuerzos de los organizadores de tan hermosa empresa, y es deber de todos ayudarles en la medida de nuestras fuerzas.

Séanos permitido desde estas columnas dar el parabién más entusiasta á D. Teodoro de San Román, D. Saturnino Rodríguez, don Santiago de la Fuente y D. Isidro Alonso por su actividad y celo incansable.



## Sección Mariana.

«Vos, ¡oh Jesús mío! sois mi padre; vos, ¡oh dulce María! sois mi madre. Cuanto más infelices somos los pecadores, más nos amáis y con mayor solícitud nos buscáis para salvarnos».—S. Alfonso María Ligorio.

«Como después de la unión hipostática no hay cosa más grande que la divina Maternidad, tampoco hay ser más amado de Cristo, después de la adorable Trinidad, que su Santísima Madre».—P. Ramiere.

«A más del imperio, fué dado á María un inmenso amor hacia los hombres. Amor como el de madre no se encuentra en la naturaleza, y amor como el de María no lo hallaremos aunque recorramos toda la escala de Angeles y Santos que, como planetas, desde el alto cielo están reflejando rayos de caridad sobre la tierra».—P. Ramiere.



## FIESTAS DE LOS LUISES

Brillantes han sido las fiestas con que los Congregantes de San Luis han honrado á su Santo Patrono en el presente año. El domingo 2 del actual celebróse la función religiosa en la Iglesia de los PP. de la Compañía, acercándose en la Comunión general multitud de jóvenes á recibir el Pan de los Angeles, y asistiendo todos ellos con el mismo fervor á la Misa solemne que en dicha Iglesia se cantó por escogida orquesta, y en la que hizo el pangeñico del Santo el docto y piadoso Sacerdote D. Manuel Martín. El solo nombre del orador nos excusaba de todo elogio; pero fueron tantos los que oímos hacer de la profundidad de su discurso, de la sobriedad en su decir, al mismo tiempo que de la unción con que comunicaba sus afectos elevados al alma de su auditorio, que nos obligan á unir nuestro modesto aplauso á los que en ese día recibiera de cuantos tuvieron la fortuna de escucharle.

Después de haber consagrado toda la mañana á santificar sus almas, dedicaron la tarde á dar honesta expansión á sus cuerpos, y al efecto, se reunieron en la Casa de Campo, donde pudieron correr y divertirse á su sabor, reponiendo las fuerzas gastadas en este ejercicio con una abundante merienda que consumieron entre la mayor alegría y animación.

### Velada

Pero no quedó aquí todo, sino que sabiendo los Luises que el espíritu de su Congregación no es otro sino el de piedad é ilustración, así como de aquella dieron hermosas muestras en las fiestas religiosas, así de ésta quisieron también renovar las que, en otro tiempo, tan gallardas nos habían dado, preparando una velada literaria, que tuvo lugar el sábado último en el Seminario, y cuyo programa, muy bien ejecutado todo él, tuvo números que entretuvieron graciosamente al numeroso público que acudió, en el que se veían ilustres personalidades del Clero, del foro y de la milicia, sobresaliendo entre todas la de nuestro Enmo. Prelado, y otros que le conmovieron en gran manera.

Recitaron poesías los niños Luis Olaverrieta y Buenaventura González, hijo éste de

nuestro ilustrado colaborador D. Hilario González, y ambos lo hicieron con un sentimiento y soltura admirables. Acerca de los beneficios inmensos que la juventud reporta de la Religión Católica, pronunció un fogoso discurso, que fué muy aplaudido, el joven D. Rufino Vivar. Pusieron también en escena tres picecitas, por el siguiente orden: *El Gabán*, muy bien trabajado por los Sres. Sánchez, Lillo, Castaños y Pérez, y en el que hizo un asistente graciosísimo el Congregante D. Simón López. *El Fotógrafo en apuros*, perfectamente caracterizado por el Sr. Pérez, y al que realmente le hicieron pasar los grandes apuros, y á nosotros nos ocasionaron grandes ratos de risa los niños Luis Eymar, Arenas y los jóvenes Castaños, Sánchez y Lillo, por lo admirablemente que interpretaron sus cómicos papeles, haciendo el primero de ellos un *enfant très vif* y capaz de apurar la paciencia de todos los fotógrafos del mundo.

Ultimamente representaron *La Pilarica*, precioso drama en un acto, en el que hicieron cuatro aragoneses inimitables, y cuyos arranques varoniles contrastaban con la delicadeza de sus voces infantiles, los pequeños Congregantes Conde, Cebriá, Infantes y Francisco Lugo. Era un encanto ver á aquellos diminutos guerrilleros agigantarse de manera extraordinaria al invocar con patético acento á su Virgen del Pilar, y arrojarse valientes á la lucha al escuchar el estampido del cañón. Expresión harto significativa de lo que ocurrió en aquella época gloriosa de nuestra historia, y de lo que siempre ocurre cuando los hombres se inspiran en los santos amores de la Religión y de la patria, que por ellos se agigantan hasta arrollar á sus enemigos por crecidos y poderosos que éstos sean.

Para final de fiesta hicieron unos bonitos juegos de magia, terminando todo con la apoteosis de San Luis Gonzaga. Nada decimos de la parte musical, porque nada podríamos decir que manifestara nuestro entusiasmo en este sentido. El cuarteto que dirige el joven Congregante D. Francisco San Román, hijo de nuestro muy querido amigo el Director del Instituto de esta capital, tiene ya muy bien acreditada su fama para que, con nuestras alabanzas pueda ésta acrecerse en lo más infinito. Diremos, sin embargo, que los cinco ó seis números que ejecutaron, hicieron por completo las delicias de los *amateurs*, y en la música lo son casi todos. Con la limpidez y exquisito gusto de siempre, cantó el excelente tenor D. Gabino Moraleda la romanza de Stagno, *El sueño*, que, á decir verdad, nos hubiera tenido despiertos y atentos por mucho tiempo. Un tenor nuevo entre nosotros y al que los juicios le fueron muy favorables; cantó un aria de Forthi.

En resumen, que para todos hubo muchos aplausos y que la velada en general dejó á los concurrentes gratísimamente impresionados.

## MORALEJA

Se puede sacar y muy importante y en otras ocasiones la hemos ya anotado. Este es el único medio de encauzar á las juventudes; dentro de la Religión Católica, en la piedad cristiana, que no engendra, como quieren muchos, espíritus apocados y gazmoños, sino que es útil para todo y todo lo santifica y ennoblece con su purísimo contacto. La juventud guiada por el santo temor de Dios, recibe de Dios, principio de todas las cosas, luz para su inteligencia y rectitud para su corazón. En la juventud piadosa y amante de María, es más grande su saber, más noble su obrar, más sana su alegría y menos posible la tristeza y la amargura, porque viven más lejos del pecado, que es la más grande tristeza, que es la más negra amargura, que es lo que verdaderamente enerva los espíritus, afemina los cuerpos, incapacitándolos totalmente para los grandes ideales y las obras generosas, dejándoles sólo la aptitud necesaria para tomar parte en una *juerga*.... Á veces de resultados, aun materialmente tan funestos, como á todas horas los estamos lamentando.

Los jóvenes piadosos son las abejas trabajadoras de la gran colmena social. Los jóvenes ímpios son los zánganos de esa misma colmena, y como los de la fábula, no se ocupan sino en *zambar*, zumbidos que repugnan por igual á la moral y á la verdadera educación.

Abren, pues, los ojos tantos padres y procuren que sus hijos se pongan al abrigo de los fuertes temporales, en Congregaciones como la de San Luis, donde se estimulan á la vez el entendimiento y la voluntad hacia el bien y la verdad.

Debiéramos terminar estas cuartillas repitiendo los vivas que, entusiasmados los jóvenes, daban á su amado Director D. Victoriano Aguado, tan celoso del bien de la juventud, y por la que con tanto empeño ha trabajado siempre. Reciba, pues, nuestra sincera felicitación por los éxitos obtenidos y recíbanla cuantos en las fiestas tomaron parte.



## Sección agrícola.

La cosecha de aceite.

1.ª La cosecha del aceite de oliva en España es la tercera en importancia, por lo que se hace indispensable que los Gobiernos fijen su atención en ella, estableciendo «Estaciones olivícolas» en las regiones más importantes de esta producción, y siendo la de Levante una de ellas, no puede dejarsele sin una.

2.ª La recolección de la oliva, así como la elaboración del aceite, por la época en que se realiza, alivia en gran parte la situación de los obreros del campo; por cuyo motivo, los Gobiernos deben favorecer el cultivo del olivo, dando premio á los agricultores que en mayor cantidad y mejores condiciones de cultivo planten estos hermosos árboles.

3.ª Con las plantaciones de olivos se compensa los daños causados á la agricultura con la tala de arbolados en los montes.

4.ª El olivo es uno de los árboles que dan mayor rendimiento si se le cuida con arreglo á sus existencias.

5.ª El olivo debe plantarse en los terrenos silíceos y de suelo profundo, á pesar de que no es muy exigente.

6.ª El cultivo intensivo es necesario en el olivo: tanto más, cuando por este procedimiento se consigue que dé fruto todos los años, según se ha demostrado en ensayos hechos en este pueblo.

7.ª La escarda anual es de necesidad imperiosa, teniendo tanta importancia como el resto del cultivo.

8.ª La base para el mejoramiento de la clase de aceite, es la multiplicación del olivo que debe hacerse por semilla.

9.ª No puede pensarse en obtener buena calidad de aceite (á pesar de que la oliva pueda darla) si no se recolecta cuando su parte carnosa se encuentre de color violado; pues si se retrasa la operación hasta su completa madurez, se encontrará una gran parte del fruto en mal estado.

10.ª La cogida de la oliva debe hacerse á mano, evitando en lo posible que caiga á tierra, extrayendo su aceite inmediatamente, y de esta forma, no es necesario almacenar más que la del día.

11.ª La trituración de la oliva debe realizarse en dos partes, así como la extracción de aceite; la primera, procurando que el molón no triture los huesos de las olivas; llevando esta masa á las prensas se obtendrá aceite de primera calidad sin adicionarle agua alguna, y segunda, volver la masa al molino, procurando se triture todo lo más posible, adicionándole agua templada para favorecer la molienda; inmediatamente se debe llevar la masa á las prensas y se conseguirá mejor calidad y mayor rendimiento.

12.ª El molino de aceite debe ser modelo de limpieza, no debiendo haber nada que pueda transmitir olor; incluso los operarios no deben fumar.

13.ª Los almacenes deben ser subterráneos, con el fin de que el aceite no sufra variaciones de temperatura, y los depósitos deben ser de hierro carbonizado.

14.ª El aceite, para quedar clarificado, bástale que en el mismo depósito en donde se haya de almacenar, se le rocíe agua á la temperatura natural, siempre que no se haya de presentar al mercado en un mes próximamente; pero si así fuese, tiene que apelarse al filtro.

15.ª Deben crearse «Sindicatos olivícolas» que respondan á un fin de defensa de estos intereses y á su mejoramiento.



### HERRERA DEL DUQUE

Española, grandiosa, de lucimiento magnífico y solemne, ha sido la Novena que el Apostolado de la Oración de esta villa ha celebrado en honor del Sagrado Corazón de Jesús. Tuvo feliz comienzo en el día del Señor, día en el que, desde sus primeros albores, mostrase el cielo diáfano y transparente, inundando el sol con sus más brillantes rayos á la apiñada multitud que con fervorosa religiosidad concurrió á la procesión, la que resultó en extremo ordenada y correcta, estando adornadas las casas de la carrera con lujosas colgaduras en sus fachadas y balcones. Músicas, cohetes, repique de campanas, artísticos adornos y una verdadera lluvia de flores, y el júbilo y alegría en todos los semblantes, formaban un cuadro lleno de color y de vida, impresionados los ánimos gratamente por lo bien ordenada que tan sagrada ceremonia resultó, gracias al celo y disposición de los dignos Sacerdotes.

Se inauguró el Novenario, predicando el Sermón de entrada el joven Sacerdote don Andrés Prieto, quien luciendo sus notables facultades de orador sagrado, disertó sobre *El amor que el Corazón de Jesús tiene á todos los hombres*.

En los días sucesivos, y llena de fieles la espaciosa Iglesia, artísticamente adornada con vistosas galas, y á los dulces acordes de una agradable orquesta formada por piano y

violines, un coro de inocentes niñas, verdadero coro de Angeles, entonó un himno de alabanza al corazón Deífico, manantial de amor y de ternura, luciendo también su robusta y bien timbrada voz el joven seminarista de esta localidad Juan Camacho.

Coincidió con la Novena la Fiesta de San Juan Bautista, titular de esta Iglesia, cuyo panegírico hizo el dignísimo Coadjutor don Agustín Sánchez, predicando un hermoso Sermón.

El día 30 de Junio, último de la Novena, y fiesta del Sagrado Corazón de Jesús, llegó á todo su esplendor el regocijo y la fe religiosa de estos cultos feligruesos. Grandiosa resultó la Misa de Comunión, en la que el Presbítero D. Andrés Prieto distribuyó el pan de los Angeles á 175 asociados, número bastante crecido si se tiene en cuenta lo decalido que aquí se encuentra el espíritu religioso. Cantáronse algunos Motetes con acompañamiento de la orquesta, siendo ejecuta la magistralmente la preciosa Misa de *Trueba*.

Pocas fiestas superarán á la celebrada en la tarde del día 30: se rezó la Coronita y Novena, y seguidamente el ilustrado Economista D. Simón Corral hizo las delicias de los fieles pronunciando un bonito y florido Sermón salpicado de filosóficos conceptos y de poéticos trozos, bajo el tema *El Corazón de Jesús, principio de la verdadera civilización; El Corazón de Jesús, vida del género humano*.

Después, la procesión resultó esplendente, asistiendo á ella todas las clases sociales, las Autoridades, Corporaciones y la escolta de la Benemerita, á más del Batallón infantil con su música y banda de cornetas, verificándose la carrera y desfile con el mayor orden y compostura.

Es digno de encomio el incansable celo de nuestros dignos Sacerdotes, y digna de aplauso la actividad y generosidad sin límites de la Sra. Presidenta D.ª Carmen Torralba; pues gracias á su desprendimiento, se han estrenado en estas fiestas un magnífico estandarte y unas bonitas andas, sobre las que lucíase la arrobadora Imagen del Sagrado Corazón, regalos hechos por tan generosa cofrade y Presidenta.

La villa de Herrera del Duque dedica unánimemente un voto de gracias á sus dignos Sacerdotes, cuyo celo, actividad y virtudes son reconocidas por todos, y también tiene un caluroso y entusiasta pláceme á la Presidenta D.ª Carmen Torralba y á todos los organizadores de esta santa y gratísima fiesta religiosa.

Con estas fuertes columnas podrá sostenerse, en estos tiempos de libertad mal entendida, el decalido Templo de la Fe, y sustentar el espíritu religioso en nuestras almas como base de la educación social.

¡Gloria, pues, al Sacratísimo Corazón de Jesús!!...

Adelardo Sánchez-Arévalo.

Herrera del Duque 1.º Julio 1906.



## Los calumniadores.

Como inmundos reptiles venenosos,  
Ocultos en las sombras de la infancia,  
Muerden cobardes en ajenas honras  
Sin conciencia ni amor, sin fe y sin alma.

Guiada al mal, la sociedad aplaude  
Su crimen, sus miserias, sus palabras;  
¡Que siempre el mundo los placeres funda  
En mal ajeno y en ajenas lágrimas!

Envuelto en caos de vergüenza injusta,  
La víctima, entre tanto, gime y calla.  
Y en Dios pensando su consuelo encuentra,  
O en Dios pensando resignado exclama:  
¡Qué extraño es que del mundo las injurias  
Sufran un pobre mortal, si de él la saña  
Llegó hasta Dios, que calumniado y solo  
Murió en la Cruz con la cabeza baja!

Jacobo Zubira.

## NOTICIAS

En la veldada de los Luises correspondió el regalo de la imagen del Pilar al núm. 963, que poseía el Congregante D. Esteban Jiménez Alonso, á quien se le entregó dicho piadoso objeto.

Con motivo de la Novena que se ha celebrado en la Iglesia Parroquial Muzarabe de San Marcos al Sagrado Corazón de Jesús, hemos tenido ocasión de oír á D. Luis Láinez, natural de Ocaña, el cual está haciendo sus estudios de canto en Madrid bajo la dirección de una buena profesora, y al que desde luego aconsejamos siga estudiando y trabaje; pues creemos llegará á ser artista notable.

Novena notable.—Lo ha sido primorosamente la del Sagrado Corazón de Jesús, en la que han rivalizado el adorno majestuoso del Templo, la asistencia recogida y numerosa de los fieles y la elocuencia del famoso predicador Rdo. P. Alcalá: el tema tratado por éste: «La existencia del alma y su inmortalidad», ha despertado gran interés, y la manera clara y sencilla, á la vez que profunda de sus argumentos, ha tenido los nueve días pendiente de su voz al numeroso y escogido auditorio.

La Comunión del último día y la magnífica y devota Procesión de la tarde, á la que asistió nuestro Emmo. Sr. Cardenal, han venido á demostrar que aún hay en Toledo personas de fe arraigada, y que todavía, trabajando un poco, pudiera hacerse mucho en esta imperial ciudad.

Novena del Carmen en los Padres Carmelitas.—Pocas veces hemos visto un Templo tan espléndidamente adornado como lo está en la actualidad la Iglesia del Carmen. No es extraño que unida esta circunstancia á la elocuencia con que el Reverendo Padre Superior viene desarrollando con sus sermones y la devoción de María Santísima, se vea el Templo tan concurrido que algunos días se hace imposible penetrar en él.

El día 2 del actual fué denunciado en Espinosa del Rey el vecino Nicolás López Moreno, por dejar pastar atropelladamente 180 cabras, causando daños en siembras de trigo, cebada y garbanzos.

La guardia civil del puesto de Escalona detuvo á los gitanos Bienvenido Hernández Cádiz y Eugenio Moya, que se hallaban limpiando unos garbanzos que tuvieron la avilantez de hacerlos suyos contra la voluntad de su dueño.

La humanidad en el porvenir.—Los grandes sabios aseguran que la especie humana, dentro de muy poco tiempo, llegará al grado máximo de degeneración; para evitar esto recomiendan muy eficazmente ser virtuoso, apartándose de todos los vicios y tomar por lo menos, una vez al día, los exquisitos chocolates que se elaboran en casa de Telesforo de la Fuente, Zocodover, 33.

La guardia civil del puesto de Madrid de Toledo detuvo al vecino de dicha localidad Gregorio Díaz (s) Mano, por hurtar varias gavillas de mies, propiedad de don Francisco Pérez Moreno.

El día 6 del actual se verificó un robo de 124,20 pesetas en la casa del vecino de Hinojosa, de esta provincia, Miguel Resino García, sin que hasta la fecha hayan sido capturados los autores.

De viaje.—En el correo de la tarde de ayer salió para Antequera (Málaga) nuestro apreciable amigo D. Manuel Hazañas y Hazañas, con el fin de pasar una temporada al lado de su apreciable familia.

Ha fallecido el joven D. Luis García Frutos y Vargas; acompañamos á su desconsolada familia en su justo dolor.

Por la Guardia civil del puesto de Lillo fueron detenidos, el día 7 del actual, los paisanos Victoriano del Mar Ruiz y Teresa Fernández Cuesta, naturales de Neja (Málaga), por robar en la casilla del peón caminero Blas Baquero Rubio, sita en el kilómetro 111 de la vía férrea de Madrid, Zaragoza á Alicante, la suma de setenta y cinco pesetas en dos billetes del Banco de España y veinticinco en cinco monedas, aprovechando la ocasión de hallarse ausente el dueño para llevar á efecto sus malograda empresa.

En la mañana del día 6 en la estación de Templeque, fué arrollado y muerto por el tren mercancía número 101 un joven de dieciocho á veinte años de edad sin documentos personales, por lo que no se pudo identificar el cadáver.

El último número del *Boletín Eclesiástico* trae la hermosa Enciclica de Su Santidad á los Obispos italianos sobre la *Acción católica*.

Nos dicen de Puebla de Montalbán que no reciben el periódico. Rogamos al Sr. Jefe de comunicaciones se entere del asunto.

Agradecidos.—D. Fidel Izquierdo anunció su establecimiento de muebles concediendo un premio al que solucionara las charadas del anuncio; los que las han resuelto, son:

A la primera.

Jesús Ruiz Díaz, de Cobisa; Joaquín Espinosa, de Malpica; Pérez M. Mínguez, de Mazarambroz; D. Martín Velasco, de Toledo; María Molero, de Orgaz; Juanito Yáñez y Pablo Portales, de Toledo; Pilar Díaz, de Cobisa; Jesús A. Mota y Francisco Ampudia, de Toledo; Gabino Albarrán, de Novés; Eduardo Iglesia é Isidro García, de Toledo; Cruz Díaz, de Mazarambroz; Aniceto Martín, de Añover; Telesforo López, de Villamiel; Florencio López, de Huecas; Luis H., Jesús Pérez y Jesús González, de Toledo; Eustasio Vasco, de Mocejón, y Alejandro Martín, de Cobisa.

Hecho el sorteo ha correspondido el premio á Florencio de López, de Huecas.

A la segunda.

Juan Martín Díaz, de Cobisa; Juan Rodríguez y Martín Blasco, de Toledo; Alejandro Martín, de Cobisa; Juanito Yáñez, de Toledo; Gabino Albarrán, de Novés; Pilar Díaz, de Cobisa; Amadeo Romero, de Navalucillos; Eduardo Iglesias, de Toledo; Telesforo Pérez López, de Villamiel; Florencio López, de Hue-

cas; Jesús González, de Toledo; Eustasio Blasco, de Mocejón, y Luis Alvarez y Jesús Pérez, de Toledo.

Hecho el sorteo ha correspondido el premio á Luis Alvarez y Jesús Pérez, de Toledo.

A la tercera.

Florencio López, de Huecas; Jesús Martín Díaz, de Cobisa; Pérez M. Mínguez, de Mazarambroz; D. Martín Velasco y Juan Rodríguez, de Toledo; María Molero, de Orgaz; Juanito Yáñez Gómez y Jesús A. Mota, de Toledo; Gabino Albarrán, de Novés; Eustasio Vasco, de Mocejón; Eduardo Iglesia é Isidro García, de Toledo; Cruz Díaz, de Mazarambroz; Telesforo Pérez y López, de Villamiel; Pilar Díaz, Luis Alvarez y Fernández y Jesús González, de Toledo; Alejandro Martín, de Cobisa, y Aniceto Martín, de Añover.

Hecho el sorteo ha correspondido el premio á Telesforo Pérez y López, de Villamiel.

Manasalbas.—Misa nueva.—El día 3 del mes actual celebró su primera Misa, en la Iglesia Parroquial de Santa María Magdalena de este pueblo, el joven Presbítero D. Carlos Ruiz y Jiménez; acto que revistió gran importancia por la solemnidad con que se llevó á cabo; habiendo asistido un público tan numeroso como distinguido.

Fueron padrinos de capa D. Félix de Francisco y Deleito, Párroco de dicha Iglesia, y D. Juan Salas Iralles, de San Pablo de los Montes; y padrinos de honor D.ª Victoria Sánchez Colorado y D. Nemesio Ruiz y Fernández, tío carnal del nuevo celebrante.

El joven orador D. Cayetano Gómez y Escobar, Párroco de Navahondilla, pronunció un notable discurso ensalzando los inmensos beneficios que la Iglesia católica viene prestando á la humanidad por medio de sus Ministros.

Acto continuo se agasajó espléndidamente á los invitados, entre los que se hallaban las Autoridades civiles y militares y personas más importantes de Manasalbas; haciendo los honores de la fiesta, con su amabilidad proverbial, los padres del misacantano, D. Gumersindo Ruiz y Fernández y D.ª Juana Jiménez Alvarez, los que, en unión de aquél, recibieron mil parabienes de todos los allí reunidos.

Asistieron varios Sacerdotes de los pueblos circunvecinos, así como buen número de Seminaristas y amigos y discípulos del nuevo celebrante; y se despidieron todos haciendo votos porque Dios le dé acierto en el desempeño de su sagrado ministerio.—*Claudio Caballero*.

Puebla de Montalbán.—Ha comenzado en aquella católica villa el tradicional novenario al Santísimo Cristo de la Caridad, piadoso tributo de acendrado amor que el ilustre Ayuntamiento, intérprete de los santos entusiasmos de sus representados, ofrece anualmente á Jesucristo, Nuestro Señor.

De la predicación durante la novena se ha encargado el virtuoso Sr. Cura Párroco D. Lino Ramos, de quien—aun corriendo el riesgo de herir su modestia notoria—hemos de publicar lo que es bien sabido de cuantos tenemos el honor de conocerle: que si vive como santo, convence como un San Pablo.

¡Qué mucho, pues, que al escuchar sus profundas reflexiones sobre la amistad, humildad y caridad cristiana (temas de sus tres conferencias), su oyentes hayan ingenuamente confesado que es él ejemplo vivo de aquéllas, las más preciadas virtudes!

¡Lástima grande y mal de graves consecuencias será que á todos aquellos devotos vecinos no aprovechen la edificante vida y enseñanzas saludables de su venerable Párroco, de quien ellos, con orgullo legítimo, pregonan que es manso y humilde de corazón!

## SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta horas.—Días 14, 15 y 16, Padres Carmelitas; 17 y 18, Convento de Gaitanas; 19 y 20, San Justo.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Continúa la solemne Novena á la Virgen del Carmen, predicando todas las tardes el P. Joaquín, Subprior de la Comunidad. El domingo 16 será la fiesta principal, predicando el P. Casanova, á las diez de la mañana.

Iglesia de Santa María Magdalena.—Sigue la Novena á la Virgen del Carmen, á las seis y media de la tarde, siendo oradores hoy: jueves el Sr. Estrada, el viernes Sr. D. Ubaldo García Huertas, el sábado Sr. Rizo y el domingo el Sr. Ancoas. El domingo 16, á las diez de la mañana, será la fiesta principal, predicando el Sr. Cura Párroco.

Iglesia de San Vicente.—El sábado 15 dará principio el novenario á la Virgen del Carmen, con Sermón todas las tardes á las seis y media.

San Pedro Mártir (Asilo).—El día 19, á las nueve y media, solemne función á San Vicente de Pául, predicando el M. I. Sr. D. Jorge Borondo. Por la tarde, á las cinco y media, solemnes Completas.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. San Miguel.—¿Recibió usted eso? Puebla de Montalbán.—D. F. A.—Escribo á usted.

R.—Los trigos y datos. Granja experimental. Valencia.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Locio, 8.

**Anteojos**

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

**Relojería de Alvarez**  
Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas a los anteojos usados.

**PARA IGLESIAS**

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

**SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA**  
Comercio, 10.—Toledo.

La Unión Eclesiástica  
Grandes talleres de ropa talar  
de  
**D. José Cavanna**  
Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

**UREÑA Y CARBONELL**

COLÓN, 14. — VALENCIA —

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetas, altares, andas, frontales, urnas, etc.

**TALLER DE ESCULTURA**

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos  
y servicio pronto.

Visiten este taller.

**Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.**

**Comercio, 19, y Cordonerías, 14**  
Toledo.

Camas y muebles de todos gustos  
y para todas las fortunas.

Sillas de madera plegables  
para patios y jardines.

Alfombritas de verano.

Mecedoras de rejilla y lona.

Precios económicos.

**Ventas á plazos y al contado.**

**COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA**

BAJO LA ADVOCACIÓN  
DE

**NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**  
Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

**Profesorado titulado.—Médicos honorarios.**

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

**Eleuterio Hernáez**

Curtidos, alpargatería y cordelería.

Gran surtido en artículos para zapatería y guarnicionería.

Cortes aparados y á la medida.

Cañizos para cielos rasos y carros.

**Calle Nueva, núms. 8 y 10**  
Toledo.

**Primeras materias para abonos minerales**

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Semillas seleccionadas.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo  
de las

**Aventadoras á brazo La Fama de Castilla**

de  
**Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar**

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

**Juan J. Lasala y Merlo**

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

**Antigua Fundición de Campanas**

**Hijos de Eduardo de Linares Pérez**

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

**El Dogma**

de la

**Inmaculada Concepción**

en sus relaciones con el orden moral

por

**D. Jorge Borondo y Romero**

(Presbítero)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, número 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celestino Martín, al precio de 1,25 ptas.

**Material eléctrico**

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.  
Lámparas de todos los voltajes.

**Relojería de Alvarez**  
Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

**OCASIÓN**

En 7.000 pesetas se vende una espaciosa casa situada en el centro de esta población, cuesta de la Ciudad, núm. 7.

Darán razón: callejón de San José, núm. 3.

**Benigno Cortecero**

Dorador á mate y bruñido

establecido hace cuarenta años en la plazuela de la Magdalena, núm. 11, sigue encargándose en la construcción en madera, talla y restauración de templetas, altares, andas, frontales, carrozas, etc.

**Aguas minero-medicinales**

de

**Nombela (Toledo)**

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfúricas

Fuente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

**RELOJERIA DE ALVAREZ**

Comercio, 25.—Toledo. ✕ ✕ ✕ ✕

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes \* \* \*

\* \* \* y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

**CUADROS AL ÓLEO**

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

**Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.**

**DICCIONARIO ETIMOLÓGICO**

de  
**ROQUE BARCIA**

Se vende muy barato y en buen uso en esta Administración.